

Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Se edita en la Tipografía
"Variedades". Talleres propios.
Teléfono 2-6-6

EL DIARIO

Administrador
JUAN HURTADO C.
"Rgdo. para curso libre de por-
te en el servicio postal inter-
ior. Licencia N° 98 de 4 de
junio de 1935"
Calle 18. Carreras 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, MIÉRCOLES 4 DE SEPTIEMBRE DE 1935

NUMERO 1982 — AÑO VII

Un agente de policía fue asesinado y enterrado en el barrio de San Jerónimo hace 7 años.

En una sesión espírita se esclarece anoche el suceso. Otros agentes saben de todo esto. La exhumación del cadáver. Detalles.

En la mañana de hoy fuimos informados por dos agentes de policía, de que anoche se sucedió un caso demasiado curioso que tiene en tensión a los vecinos de San Jerónimo.

Durante una sesión de espiritismo efectuada anoche mismo, y que se llevó a cabo en el lugar cercano al barrio de que hacemos mención, actuó como "medium" una muchacha muy conocida y que gusta demasiado de estas cuestiones. Una señora que tiene su residencia en la calle 12, entre carreras 23 y 24 asistió también como espectadora a esta sesión, pues que tenía interés en conocer todas esas cuestiones que allí se desarrollan, a más de tener necesidad de averiguar el por qué de un caso — lugar este de aspecto terrible y que, según aseguran, habitan en ella demonios — jamás vivía ningún inquilino más de dos días.

UN POLICIA MUERTO?...

Más que noticia desamparada nos parece esta una relación folletinesca, a la cual no queremos agregar ningún comentario, pues que nada nos consta y sólo nos referimos a lo que vieron y oyeron los dos agentes de policía que prestaban su servicio en el lugar ya dicho. Entre las siete y once de la noche, agentes esos que dan testimonio de cuanto decimos en este caso.

Como queda dicho, la señora cuyo nombre no sabemos, todavía pero que averiguaremos a la mejor oportunidad, intrigada por saber lo que pasaba en su casa, quiso y así lo solicitó que la "medium" diese ese motivo por medio de la ciencia a que estaban dedicados en esos momentos. Y todo fue así porque la chica hipnotizada demostró que no se trataba de que la rezistencia estuviera "salada" (crésme) entre las viejas supersticiones hay la convicción de que a sus casas les echan al dios que en ella habitan demonios, sino que hasta siete años fue enterrado un agente de policía, en la placa número 262, a

quien asesinaron en ese lugar".

CON TODAS SUS PRENDAS

Y fué más: la "medium" informó, no sabemos si parlante o por escrito, que el agente enterrado tenía todavía las vestiduras que llevó puestas en el momento del caso, el bolígrafo, la placa y otras cosas.

AL DESENTIERRO

Comprometidos quedamos con los lectores de "El Diario" a conseguir esta interesante relación. Como apenas si pudimos escuchar el "cuento" y nada averiguamos sobre los nombres de la "medium" y de la señora que mencionamos, mal estaría aventurarnos en decir que esto nos consta. Hoy el cronista de esta relación, se trasladará al lugar que la chica dijo y acompañado de los agentes de policía y de otras muchas personas atraídas por la curiosidad, procederá a presenciar la exhumación, para mañana dar mayores detalles sobre la veracidad de este curioso caso.

Hasta mañana, pues, lectores intrigados, porque sobre el particular parece que tengamos que hacer historia larguísima.

CRONISTA.

Una riña ayer dentro de la cárcel.

Ayer tarde los detenidos señores Antonio Ríos y Alberto Montañez sostuvieron una violenta riña dentro del patio de la cárcel, habiendo resultado herido Montañez con una navaja de barba. El director del establecimiento, señor Vélez, puso las cosas en punto y castigó severamente a los responsables.

Ayer mismo le fue concedida excarcelación al señor Luis Arcadio Ferro, quien dió muerte a su legítimo hermano Gabriel en la calle 16 de esta ciudad. Actúa como defensor del señor Ferro el doctor Alberto Constaín.

Sensacionales debates al rededor de las negociaciones de la Scadta.

Nombrada la nueva Dirección Liberal en el Valle. Esta semana se nombrarán las de Antioquia y Caldas. Se fueron con su música a otra parte. Sigue el pleito entre Circasia y Filandia por el Juzgado. Girardot y Zipaquirá discutiendo se la capitalía.

Etopia movilizará medio millón de hombres. En terraron a Astrid. Varios.



Juan Lozano y Lozano

Bogotá, 4.

Las 14, hora de introducción).

DE NUESTRO SERVICIO PROPIO, EXCLUSIVO Y DIRECTO.

DIARIO.—Pereira.

—Una comisión especial de la Cámara está estudiando la negociación de los armamentos de la Staoda. La prensa pide un riguroso estudio al rededor de las negociaciones, con el fin de que se precise el valor de los muchísimos comentarios que se tejen al rededor del sonado asunto.

—La dirección liberal nacional nombró hoy la nueva dirección para el Valle, a causa de haberle sido admitida la renuncia al Dr. Francisco Rivera Escobar, quien la había presentado para ocupar su puesto en la misma dirección na-

cional. Próximamente serán nombradas las nuevas directi-departamentales para Caldas y para Antioquia, primero y luego para las otras secciones de la República.

—El Dr. Juan Lozano y Lozano, uno de los más distinguidos jóvenes intelectuales del país, acaba de ser nombrado nuevo Secretario de la Dirección Nacional liberal.

El maestro Guillermo Uribe Holguín y los demás profesores (el Conservatorio, presentaron hoy renuncia colectiva de sus cargos a causa de las violentas críticas que les han sido formuladas por parte del director de Bellas Artes, señor Gustavo Santos. Se espera que el nuevo Ministro de Educación remedie este conflicto.

—Mañana serán presentados a la consideración de la Cámara los informes favorables a los proyectos sobre régimen de tierras y reorganización de universidades y del régimen universitario, los cuales fueron presentados por el gobierno. Se considera que tan importantes proyectos van a convertirse en ley de la República dentro de pocos días.

—Hoy principió en la Cámara el segundo debate acerca del proyecto que ordena el tras-paso del Juzgado del Circuito de Filandia a Circasia. El representante pereirano, señor J. A. Cardona, solicitó la aristegia del señor Ministro de Gobierno, Dr. Darío Echandía con el fin de que estuviese presente y tomase parte en el debate acerca de este asunto que ha de seguir el viernes próximo.

(Pasa a la 3ª)

Todo pasa de moda menos el Bombón Colombina.



Enrique Gómez Latorre

Anoche llegaron a la ciudad los Dres. Mejía Marulanda y Gómez Latorre, Gobernadores saliente y entrante. Hoy se posesionó a las 4 Gómez Latorre

A las 10 y media de anoche llegaron a la ciudad, acompañados de otros varones esbaltados, los señores Dr. Bernardo Mejía Marulanda, ex Gobernador y Enrique Gómez Latorre, Gobernador del departamento. Este último siguió anoche mismo y el doctor Mejía hoy en las primeras horas, después de ver sus asuntos persona-

les y comerciales. Nuestra diligente y activo Corresponsal en Manizales, nos avisó telefónicamente que de 3 a 4 de la tarde tendria lugar la posesión de don Enrique Gómez Latorre, pero que ella no se había efectuado hasta esa hora. Que sonaban insistentemente los nombres de los doctores Arturo Salazar Grillo y Olimpo Montes Cano para la secretaria de gobierno.

También nos anunció nuestro Corresponsal que esta noche tendria lugar en el Casino un elegante banquete, servido en honor del ministro saliente y del entrante y que para él se había preparado ya una excelente mesa al rededor de la cual tomarían puesto más de 250 jefes liberales. De todo esto daremos mejor información mañana.



—Tú, tan campante... y yo, molido, trasnochado y con neuralgia. ¡No hay justicia en este mundo!
—Pero hay Cafiaspirinal

De la Provincia de Oriente



MANZARES. — PARQUE.

No acepte imitaciones por una pequeña diferencia de precios!

Pida «BARRAGAN»

La mejor POLVORA del mundo!

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

Distribuidores para el occidente de Colombia.

Pereira.

Jabón BARRANQUILLA

El mejor de los jabones. Conserve su ropa lavándola con este jabón.

De venta en los principales almacenes. Al por mayor. De esta ciudad.

El Quindío

Por Jesús Rincón y Serna, miembro activo del Comité Occidentalista

(CONCLUSION)

La industria febril esta desarrollada y produce en alta escala, especialmente en Armenia y en Pereira, sin que haya municipio que carezca de dos o tres fábricas que producen cuantioso aporte a los mercados. Entre las fábricas principales figuran las de fundición y mecánica, las de hilados y tejidos, las de chocolates y jabones, las de licores y perfumes, las de tabacos y cigarrillos, las de fósforos, clavos y materiales de construcción; hay fábricas de café, de maquinarias para el beneficio de este grano, fábricas de almidón y de otras féculas. Pero su principal fuente de producción es el café, el ganado y el comercio. El comercio de el Quindío se hace con el Exterior, especialmente con Europa y Norte América, sin que deje de ser asombroso el comercio con los departamentos del centro, el norte y el occidente, lo mismo que con el resto del departamento de Caldas. El comercio del

Quindío es de lo más activo, honorable y eficiente de la república, lo mismo que el movimiento de la propiedad raíz que es altamente crecido.

La mayor parte de las ciudades de el Quindío están pavimentadas o en via de estarlo; están cruzadas por ferrocarril y carreteras, por caminos de herradura que poco a poco se convierten en vias carretables. Todas sus ciudades tienen hospitales bien dotados, asilos para ancianos y niños desamparados y establecimientos similares de beneficencia. Las plazas de mercado cubierto de Armenia y de Pereira son las mejores del país; no hay población alguna que no tenga sus correspondientes estaciones telegráficas y telefónicas, sus potentes plantas de luz y de energía, la mayor parte de las veces funcionando como empresas municipales. Todos sus pueblos tienen cómodos hoteles, centros, paseos, lagos, campos de deportes, plazas de ferias, básculas para pesar el ganado que se consume,

piscinas desinfectantes para los ganados, edificios públicos y privados de estilo moderno, templos suntuosísimos, parques amplios y bellos, clubs de socios, numerosas casas comerciales imponentes y exportadoras, cafés y lugares de reunión sumamente concurridos, radios públicos, y, en una palabra, cuanto requiere la vida moderna de los grandes centros urbanos. Pero sobre todo es el Quindío un emporio de cultura, merced a sus numerosos establecimientos de educación técnica, artística y científica, para lo cual dispone de un profesorado sabio y honorable. Las ciudades del Quindío son sumamente aseadas, debido a la intervención pública y privada en este sentido: las casas son blanqueadas con cal, sus zócalos pintados cada año por lo menos con pinturas finas en las que predominan el verde claro y el azul; las mujeres se preocupan por adornar los interiores de las casas con jardines en los que se admira una gran profusión de flores; las habitaciones son confortables, ventiladas y limpias, adornadas con exquisito esmero, aún en medio de la sencillez de las gentes pobres que saben que no es necesaria la rica tapicería ni los costosos mobiliarios y vajillas cuando hay abundante agua pura para el aseo y cierta coquetería para el arreglo de la morada. La belleza de los paisajes del Quindío es sencillamente

soberbia. La cordillera de los Andes, coronada de nieves eternas, sobre las cuales se destaca el nevado del Tolima como una tortuga leplata; la llanura que se dilata en el horizonte; los ríos y las cascadas, bordes de palmeras y de árboles gigantes; las fuentes cantarinas que se desalzan entre juncos y entre flores; las praderas donde los hombres han puesto la fecundidad de su mano creadora y vivificadora; las esminas que se pierden en la penumbra de los guaduales rumorosos; las luces cambiantes de las mañanas iluminadas y de las tardes que agonizan en una fiesta de oro y de grana; el canto de las cigarras en las montañas y los ríos; el sopor adormecedor del mediodía; la limpidez de las noches recamadas por la riqueza millonaria de las constelaciones, todo convida a los artistas a los estetas, a la contemplación maravillosa de sus paisajes. Es el Quindío, indudablemente, una de las tierras más hermosas, accesibles a la especie humana y privilegiadas que existen, no solo en Colombia sino en el Continente.

Popayán, julio de 1935.

Tenga presente este número 294

Llamando usted a la Empresa Chevrolet teléfono 294 quedará plenamente satisfecho: sus magníficos carros, y sus correctos choferos le dan a usted toda clase de garantías. Teléfono 294. — Plaza de Bolívar.

ACABAMOS DE RECIBIR UNA REMESA DE RADIOS MODELO 36. Escuche la Voz del mundo. Radios "Midwest". Alcanzan el mundo entero.



Agentes exclusivos para Colombia

Emilio Echeverri J. & Cia.

Almacenes en Pereira. Cali. Armenia.

Los Delgados se Enferman con mayor facilidad que los robustos. **NO SEA DELGADO** aumente sus carnes, salud y fuerza tomando las pastillas **CARNOL**. Procúrelo en las boticas.

POKRR SATISFACE!

Esto solo puede decirse de una cerveza excelente.



Consorcio de Cervecerías Bavaria S. A.

VIAJES

seguros, confortables económicos y rápidos.

Los nuevos servicios establecidos y la enorme rebaja de precios en el

FERROCARRIL DE CALDAS

Le proporcionaran a usted estas excelentes condiciones.

1ª CLASE	Entre Manizales y Pereira, Sencillo	0.90
	Entre Manizales y Pereira, Ida y regreso	1.60
	Entre Manizales y Chinchiná, Sencillo	0.40
	Entre Manizales y Chinchiná, Ida y regreso	0.70
	Entre Pereira y Santa Rosa, Sencillo	0.30
	Entre Pereira y Santa Rosa, Ida y Regreso	0.55

Contribuya al engrandecimiento del Departamento ocupando los servicios de su empresa magna.

A los señores constructores les ofrecemos

Cemento "Titán"
Baldosas de Vidrio
Azulejos de Porcelana
Baldosas de Cemento
Cerámica para pisos

Hierros para Construcción
Zinc liso y corrugado
Cemento blanco
Inodoros, bañeras, labaplatos etc.
Tubería negra.

SIMON VELASCO.
PEREIRA.

EDITORIALES

DIA A DIA

Atento saludo

Hoy toma posesión de su cargo de Gobernador de Caldas, para el cual fue nombrado recientemente por decreto ejecutivo, Don Enrique Gómez Latorre, quien desempeñaba un alto cargo en las salinas marítimas del Atlántico y fue en el gobierno de don Emilio Latorre, Alcalde mayor de Manizales, el primer alcalde salido de nuestras filas tras del largo período de mando por parte de los conservadores.

Llega el señor Gómez Latorre a la gobernación, tras de hacer mil declaraciones en pro de bien de la sección a él encomendada y después de "jurar sobre los Santos Evangelios" que logrará coronar una aspiración de su vida: la de unir al liberalismo caldense.

Ambas cosas nos seducen positivamente y se lloran nuestra máxima admiración y de una vez por todas manifestamos que si el señor Gómez Latorre es capaz de realizar no sólo su afán progresista, sino la compactación del liberalismo, puede contar con el tri-

buto ferviente que esta hoja libre y altiva habrá de rendirle. Máximo esfuerzo el suyo y máximo compromiso el que contrajo con las directivas de nuestro partido, pero bien puede suceder que esté en el nuevo mandatario el secreto que no pudieron conocer sus antecesores, aun cuando hay que reconocer que el régimen del doctor Mejía Marulanda, si nó con siguió esa unión, si logró que se anestesiaran los mas bravíos campeones de la disturba hogareña.

Por las declaraciones que hasta ahora ha formulado el nuevo mandatario y por el mismo panorama que él encuentra ahora y que él conoce de sobra, estamos obligados a creer que son sinceras sus afirmaciones y que no trae a Caldas ningún deseo diferente al de gobernar con todos, al de rodear de garantías a los ciudadanos y al de continuar desarrollando el bello y activo programa de acción liberal que empujosamente seguía el gobernante que acaba de entregarle el puesto. Porque si el señor Gómez Latorre tra-



Bernardo Arias Trujillo

Un capítulo de la novela 'Risaralda' de Bernardo Arias Trujillo, publicaremos en nuestra edición número 2.000.

El notable escritor colombiano, señor Dr. Bernardo Arias Trujillo, autor de "En Carne Viva" libro que ha producido la más honda impresión que panfleto alguno haya dejado en el ambiente tropical de Colombia, ha prometido enviarnos para nuestra edición extraordinaria número 2.000, un capítulo de su novela "Risaralda" que aparecerá dentro de pocos días, en la editorial ZAPATA, de Ma-

za diferentes rutas, a las seguidas por Mejía Marulanda y por su gran Secretario de Gobierno, el Dr. Londoño Palacio, de una vez también y por todas, puede asegurarse que malos vientos soplarán para el gobierno que hoy se inaugura. El ensayo de luchar contra la corriente fue hecho por el Dr. Luis Jaramillo Montoya y todavía no ha terminado de extraerse los cadáveres de los naufragos de aquella hecatombe de cuarenta días.

Aun cuando cosa diferente se asegura por un periódico de Manizales, nuestra situación de expectativa con el gobierno que hoy se inaugura no ha cambiado absolutamente de táctica y en ella estamos desde el mismo día en que se nombró gobernador a don Enrique Gómez Latorre. Todo lo demás, inclusive la gerencia de una agria campaña y la conferencia de tres horas con el doctor Arseño Londoño Palacio, nuestro gran amigo y nuestro gran compañero político, todo eso es farsa, mentira y deseos de escribir y de dudar al público.

"De paso apenas"

En las diez y 36 minutos de la noche, cuando arribó a Pereira el nuevo Gobernador, señor don Enrique Gómez Latorre, quien desmontó de un automóvil en el Café "Blanco y Rojo". Le acompañaban su hermano don José y el señor Gabriel Saenz de la Roche, auditor de la Contraloría Departamental. Durante los diez minutos que permaneció el nuevo mandatario en el elegante café del señor Espinosa, fue saludado por el señor Comandante de la Policía, Capitán Arturo Gutiérrez, quien le dio parte sin novedad, le estrechó la mano y... se despidió, porque no fue siquiera invitado a sentarse en la misma mesa.

Después de que los tres distinguidos caballeros a quienes venimos refiriendo se tomaron sendos refrescos, tomaron nuevamente el automóvil y siguieron hacia Manizales, ciudad a la cual llegaron un poco pasadas las 12 de la noche. Es pues, absolutamente falso como lo asegura el papel llamado "El Liberal" que el nuevo mandatario hubiese conferenciado con destacadas personalidades políticas de Pereira.

Uno de nuestros redactores presenció íntegra la escena que dejamos descrita y aun cuando quiso hacer una breve entrevista al nuevo mandatario, no se atrevió a ello, temeroso de que se le

nizales.

Conocemos a grandes rasgos la obra de Arias Trujillo y pudimos informarnos que se trata de una deliciosa narración de aventuras de gentes de vaquería y canoa, de las que moran por sitios de "Portobello" y el valle del hermoso río de Risaralda y de las que llevan y traen frutos de la tierra a lo largo del Cauca. Son sus personajes todos, retratados con exquisita fidelidad; copiados mejor dicho en largas veladas que el autor ha pasado en aquellas hermosas tierras ribereñas. El mercado de La Virginia, el consabido viajecito al Estanco con el "compadre" y luego el viaje a la luz de la luna por la carretera cruzada de vehículos torpes, todo eso pasará por la novela que se anuncia.

Nosotros hemos hecho una adquisición que debemos agradecer muy debidas al doctor Arias Trujillo, intelectual exquisito que se lleva toda nuestra admiración entusiasta y cordial

PAPEL

para tender debajo de hules y tapices y para envolver mercancía, tenemos para vender por arrobas. Llame al teléfono 266.

Hoy nos resta presentar respetuoso saludo al mandatario que ha tomado posesión de su alto cargo y aguardar sus actuaciones. No otra cosa fue lo que dijimos el día en que se posesionó y no otra cosa hemos dicho ni ayer ni nunca. Aguardando estamos.

hiciese una señalada muestra de descontento como de la que fue víctima el señor Capitán de la Policía. For visto el nuevo mandatario de Caldas, que se merecía nuestra mayor consideración y aprecio, estaba muy fatigado de su viaje... o apenas "iba de paso" como dijo el otro.

Qué asco!

De carta particular que hasta nosotros ha llegado, firmada por don Luis Cabal, secretario privado del señor Gobernador del Valle y amigo íntimo de nuestra mejor estimación, tomamos el siguiente párrafo, que casi puede decirse que no admite comentarios: "Una observación sobre Pereira. La oficina telefónica es algo que desde mucho de esa ciudad, donde tanto se preocupan sus buenos hijos por la estética urbana y precisamente es esa una oficina que visitan todos los viajeros. Ojalá esta anotación mía sirva para que desaparezca ese lunar".

Y no es solamente la anotación que hace el señor Cabal, es que es igual siempre la queja que oímos de todo el que tenga la desventura de subir esos mortales escalones, de llegar a una casa vieja, derruida y caída; de pedir tinta donde no hay tinta, de solicitar papel, donde no hay papel, de pedir una mesa para escribir donde no hay mesa y de hallarse frente a frente del oficial de recepción, donde este no tiene oficina, no tiene siquiera el go cómodo, un taburete, digamos, para el público.

No nos explicamos como es posible que Pereira, ciudad que va a la vanguardia en materia de progreso y de adelanto, tolere, esta ignominiosa situación sin que su Consejo Municipal, su Sociedad de Mejoras, su comercio y sus periodistas y correspondientes puedan mirar con ojos apagados esta terrible situación de miseria, de mugre y de abandono. Qué asco!

POR LA

muerte del señor don Pedro A. Restrepo, notario 19 de este Circuito, ha tomado posesión del puesto el doctor Ramón Correa quien ofrece sus servicios al público.

Agosto de 1935

10-4

Benjamín Angel Maya.

Ofrece a usted el mejor servicio en el ramo de transportes. Carros magníficos y que salen siempre a la hora convenida. Para su comodidad ocupe preferentemente la Empresa de Transportes "La Patria"

NOTICIAS

(Viene de la 1ª)

- El Senado ha continuado discutiendo el nuevo tratado comercial con la vecina República de Venezuela. Parece que al rededor de este asunto intervendrán fuertemente los senadores santandereanos que son los que más cerca tocan con el intrincado asunto. Ya se conocen varios memoriales de negociantes en ganado de los Llanos limítrofes.

- Violenta pugna se ha presentado entre los municipios de Girardot y de Zipaquirá, al rededor de cual de ellas ha de ser la capital del Departamento de Cundinamarca en el seguro caso de que Bogotá sea convertida en distrito capital. La prensa matinal de hoy interviene en el asunto.

- La Liga dedicará hoy su sesión para estudiar la cuestión gravísima entre Italia y Etiopía. Se asegura en los círculos internacionales que Etiopía está lista a movilizar medio millón de hombres.

- Estuvieron suntuosísimos los funerales de la Reina de Egipto, Astrid, que tuvieron lugar ayer tarde. A ellos concurrió íntegra la realeza europea.

CHARRIA. - Corresponsal.

IV OLIMPIADA COLOMBIANA



Faltan

26 días

para llegar al No. 2.000. 52 páginas.

5.000 ejemplares

10 centavos.